

# El Teléfono

Año VI Núm. 825

PUBLICACIÓN INDEPENDIENTE

Administrador: JOSE R. GOROSTIZAGA

Nuestro agente para avisos y publicaciones de Francia, es el señor don ALBERTO LORETE, Director de la Sociedad Mutualista de Páginas. — 61 Rue Caumartin París.

Administración de "El Teléfono"

Se previene que los originales que se remitan á la imprenta no serán devueltos, publicándose ó no. Así mismo se hace saber que todo publicación que á juicio de la redacción no revista verdadero interés público, se regirá por el precio de tarifa. Octubre 8 de 1895.

## EL TELÉFONO

Mercedes, Febrero 25 de 1896

### Telégramas

(DEL BOLETÍN TELEGRÁFICO)

Montevideo, Febrero 24 de 1896.  
a las 1 p. m.

Ha tenido lugar un incidente personal entre el doctor Antonio W. Parson y el rematador Luis Caprario.

Hágense gestiones para la realización de un duelo.

— Por reiteradas insistencias de amigos y correligionarios, el doctor Juan Carlos Blanco decidió aceptar un cargo en la comisión departamental de colorados independientes, rehusando el que se le ofrecía en la junta consultiva.

— Los elementos bordistas preparan-se a gestionar la reforma de la constitución.

Según ellos, el asunto empezará a tratarse el sábado en la cámara de diputados.

— Llegó un delegado de la Junta Electoral de Rivera, publicándose la exigencia que presentó al senado el presidente de la municipalidad de allí.

— El documento encierra gravísimos cargos contra el jefe político Pedragosa.

— Hace publicado un reportaje, hecho al coronel Latorre. Dice en él, el exdictador, que apesar del empeño de sus amigos, aun no se ha decidido regresar al país desautorizando cuanto se ha dicho respecto hacer él trabajos en ese sentido.

— Agrega que cree inminente una revolución contra el actual orden de cosas, pues ha llegado el momento histórico, y que producirse hagan blancos, colorados y negros.

— Opinan qui si vieniera, la situación se agruparía alrededor de Julio Herrera quien no dejaría el poder á buenas.

— Dice finalmente que esta situación se desmorona por la gran corrupción del gobierno que empieza á contaminar al pueblo.

— Se ha ordenado que el regimiento 4º de caballería destacado en Rivera pase de guardia al Durazno.

— Dícese que en el seno del gobierno hace camino la idea de crear un nuevo batallón de infantería y dos regimientos de caballería.

— El preso político Cuadra fue puesto á disposición del juez del crimen, trasladándose al Cabildo donde sigue incomunicado y con continela de vista.

— Dícese que espontáneamente Cuadra se acusó de iniciar la deserción de los soldados del regimiento 4º de caballería.

— A las 4 p. m. Leandro Gomez desmiente que el viaje de Duvimioso Terra á la frontera sea motivado por asuntos políticos.

— Los telegramas de Europa poco dicen. Los italianos rechazaron con éxito un ataque que le llevaron cinco mil derviches. Nada de Cuba ni de los insurrectos Máximo Gomez y Maceo.

— Reina mal tiempo.

— Consolidada, 48.80.

— Cédulas A., 40.30.

— Deuda Interior, 48.50.

— Certificados por Octubre, 98; por Diciembre, 95.80; por Enero, 94.60.

— Oro, 506.

~~~~~

### ITALIA

### Guerra de Abisinia

ROMA, 22.—Con gran satisfacción

se ha recibido en esta capital la noticia de que el vapor Kanzler ha zafado del sitio donde se había varado en el canal de Suez, y que los cuatro transportes que conducen tropas italianas para Massau, continuaron su viaje apenas estuvieron libres el paso.

— Se espera que estos vapores lleguen a Massau a tiempo para desembarcar las tropas y que éstos avancen hacia Adi Ugri, antes de que el ejército de Menelik se interpone y haga imposible el paso hacia aquella plaza italiana.

— Estaba también detenido en el canal de Suez el vapor marseñés Yarra a cuyo bordo se encuentra el capitán ruso Leontief; con varios compatriotas suyos. Va este vapor a Gibuti, puerto de la posesión francesa de Obock, continua Abisinia. No se tiene duda de que el amigo de los Abisinios, el famoso Leontief que todos conocen en Italia por su enemistad, a este país, va a prestar su ayuda a Menelik.

— ROMA, 22.—El gobierno se ocupa con gran actividad, de preparar refuerzos para África. En el ministerio de la guerra y en los arsenales se trabaja día y noche. Hoy ha sido decidido en consejo de ministros, enviar a Massau, además de otros refuerzos acordados ayer, al general Hensch con doce batallones de línea y cuatro alpinos.

— El general Baratieri se abstendrá de operar hasta después de recibir este nuevo contingente. Así lo han acordado después de conferenciar por telégrafo con el ministro de guerra.

— Se aplaudía esta medida de prudencia que asegurará el resultado de la campaña, sin las contingencias de un ataque en condiciones de número demasiado inferiores.

— ROMA, 22.—La oposición sigue con tenacidad sus preparativos para combatir con las armas más poderosas que pueda al ministerio; que sostiene a todo trance la guerra de Abisinia.

— Los últimos sucesos de África que reavivan el patriotismo de muchos indiferentes, haciendo desechar que se castigue energicamente á los choanos, servirán á los radicales de argumento principal contra la campaña encendida á Baratieri.

— Los diarios de la oposición anuncian, en efecto, que apenas se reabran las cámaras comenzarán las interpelaciones al gobierno acerca de la responsabilidad de todos los desastres sufridos, y se presentará, además, una proposición suscrita por muchos diputados, para que se abandone la campaña de África.

— Los órganos del gobierno replican que en esa lucha ingrata los enemigos de Crispi están solos, pues todo el pueblo italiano desea de corazón que se continue la guerra hasta establecer en la Eritrea una paz duradera, á la sombra de la bandera de la patria.

### ESPAÑA

### Revolución en Cuba

— HABANA, 22.—Continúan circulando, acompañados de variados detalles, los rumores de la muerte de Antonio Maceo en el combate de San Nicolás; pero hasta ahora no se confirman, ni las autoridades hacen el anuncio oficial de esa pérdida de los revolucionarios.

— A las afirmaciones de varios soldados españoles y un insurrecto prisionero, que dicen haber visto caer del caballo á Maceo, se agregan los siguientes nuevos detalles:

— Una compañía de caballería que recorría el campo en busca de revolucionarios, después de la acción de San Nicolás, encontró abandonado un caballo de raza, con lujoña silla que tenía las iniciales A. M. Esta debe ser la cabalgadura del cabecilla desaparecido.

— Se sabe con seguridad que los insurrectos han enterrado en boho Piedra, no lejos de San Nicolás, con mucho misterio y precipitación, un cadáver cuya identidad se han negado á dar.

— Ambos datos hacen creer en la muerte del lugarteniente de Gomez; y los fieles partidarios que España tiene en esta capital, dan por seguro su fallecimiento, que consideran una gran pérdida para la revolución.

— Por su parte, los que simpatizan con ésta dicen que la prueba de que no es cierto la muerte de Maceo, está en el silencio del general Weyler al respecto.

— HABANA, 22.—El gobernador general

dela isla ha recibido un telegrama de Santiago de Cuba, en que se anuncia que en Loma de Gato, lugar situado á 28 kilómetros de aquella ciudad, ha tenido lugar un encuentro entre las tropas del coronel Fort, y una partida de insurrectos. Estos fueron derrotados con perdida de hombres y pertrechos.

### NOTAS

— Se ha extrenado en el teatro Cibils de Montevideo la compañía de zarzuela cómica y el cuadro infantil dirigido por el conocido barítono don Rafael Arcos, y de la cual forma parte como primer elemento su simpática hija Rafaela, imitadora del célebre transformista-rellumago Frégoli, y a quien *El Telégrafo Marítimo* y otros colegas reputa una verdadera notabilidad en su género.

— Nuestro público que ha visto actuar á Arcos hijo en ese difícilísimo papel, y que lo ha aplaudido con entusiasmo, ha de encontrar muy justificada la apreciación del distinguido colega montevideano, el cual en los siguientes términos reseña la primera representación:

— El joven Arcos ejecutó con limpidez y con una admirable rapidez infinitas transformaciones, mereciendo unánimes aplausos de la concurrencia. En las canciones napolitanas que nos hizo oír nada dejó que desechar.

— El público aplaudió muchísimo á los preciosos niños que cantaron el duo de los páramos y otro número mas, haciendoles repetir en medio de una estrepitosa ovación. Dichos niños son una verdadera maravilla, y solo por verlos así como al joven Arcos se puede ir al teatro.

— Los demás artistas que anoche debieron cumplir lo mejor posible su cometido, distinguiéndose el barítono Sr. Rafael Arcos en las romanzas de las zarzuelas *La Tempestad* y *el Juramento*.

— En Montevideo, á veinte de Febrero de mil ochocientos noventa y seis, reunidos en Acuerdo General los Tribunales de Apelaciones, compuesto de los señores Ministros Doctores don Domingo González, Presidente, don Cristóbal A. Salvánach, don Saturnino Alvarez, don Luis Piera, don Laudelino Vázquez y don Carlos A. Fein por ante los infrascritos Secretarios digeron: —que habiendo aceptado en esta fecha la reunión presentada por el señor doctor don José L. Vila, del cargo de Juez Letrado de lo Civil de 3º turno, nombraban para desempeñarlo al actual Juez L. Departamental de la capital doctor don Francisco Cappella y Pons. —Nombrase para este último Juzgado al doctor don Ramón Montero Paullier, que ejerce iguales funciones en el departamento de San José. —Trasládase á este juzgado al doctor don Emilio Giménez de Arechaga, actual Juez L. Departamental de Flores, en cuyo cargo se le recomienda con el doctor don Alfredo Vázquez Varela. —Nombrase para desempeñar el Juzgado Lº de Rivera, vacante por la traslación del doctor Vázquez Varela, al doctor don José Pastor, actual Agenor Fiscal en Treinta y Tres. —Y se designa la audiencia de mañana á la una para que presten juramento los señores Jueces que se hallan en la capital. —Comuníquese y publique. —González, Salvánach, Alvarez Piera, Vázquez, Fein. —Agusto Dupont, Adrián Castro, Secretarios.

— Ha muerto en el Hospital Inglés, uno de los jefes anarquistas de Montevideo, de nombre Pedro Fernández. Su fin fué triste, desgraciado: murió en un hospital, como, decimos, consecuencia de un accidente ocurrido el martes de Carnaval.

— Formaba parte de la comparsa denominada «Proletarios y burgueses», que iban dentro de un carro grande, del cual secó Fernández, fracturándose dos costillas.

— En las librerías de la capital se ha puesto en venta al precio de 30 centésimos el ejemplar, un folleto titulado *Pro-Patria! Espana mia!* del que es autor don José María Blanch y Codoner.

— De regreso de Madrid, donde era correspondiente de *La Nación*, de Buenos Ayres, ha llegado a Montevideo el conocido escritor satírico Eustaquio Pelli-

### La prisión del Sr. Cuadra

#### Y el recurso de habeas corpus

— Señor Juez L. del Crimen de turno: Luis M. Gil, por don Manuel A. Cuadra, en uso de la facultad que me acuerda el artículo 158 del Código de P. Civil, constituyendo domicilio legal en la calle Ibicuy núm. 299, ante V.S. como mejor procedimiento parezco y digo:

— Que el dia 15 del corriente fué reducido á prisión por la policía de la villa de Rivera el ciudadano Manuel A. Cuadra, y conducido el mismo dia por el ferrocarril á esta capital, bajo la custodia de un oficial y cuatro soldados de la compañía urbana de aquella.

— De la estación del Ferrocarril fué llevado directamente al cuartel del batallón 4º de Cazadores, donde aun hoy se encuentra incomunicado.

— No sé cuál será la causa de su prisión, ni puedo sospechar el delito ó el supuesto delito que ha dado mérito á ella; pero lo que sí es que es arbitrario e ilegal que desde el dia 15 se le tenga incomunicado y fuera de la jurisdicción del Juzgado á quien compete el conocimiento de su causa.

— En uso de la facultad que me acuerda el artículo 158 citado, vengo á asumir la personería del señor Cuadra para pedir á V.S. que con la urgencia que la gravedad del caso requiere, haga valer su autoridad judicial y adopte las medidas conducentes para que cese el atentado que se está cometiendo con mi respecto.

— Por tanto, a V.S. suplico, se sirva disponer.

— 1º. Que se libre oficio en el dia al Sr. Ministro de Gobierno para que informe el mérito de que causó la jefatura política del departamento de Rivera ha reducido á prisión y remitiendo el barítono Sr. Rafael Arcos en las romanzas de las zarzuelas.

— 2º. Que en el mismo oficio se solicite del señor Ministro de Gobierno para que informe el Ministerio de la Guerra por orden de quién el jefe del 4º de Cazadores ha recibido en su cuartel al expresado señor Cuadra y en virtud de qué órdenes y de qué autoridad lo mantiene preso e incomunicado.

— 3º. Que se solicite también del señor Ministro de Gobierno dicte ó tome las medidas del caso para que el expresado señor Cuadra sea puesto en el dia 16 de febrero del Juzgado del Crimen con los antecedentes que han motivado su prisión; —todo lo que es de la autoridad del Juzgado y será justicia. —Montevideo, Febrero 19 de 1896. —Luis M. Gil.

### El submarino Goubet

#### LOS ÚLTIMOS ENSAYOS

— El *Génie Civil*, en su informe sobre los trabajos de la sociedad de los ingenieros civiles, acaba de publicar respecto del submarino Goubet algunos datos interesantes que le fueron proporcionados por el Sr. de Daz.

— El Goubet se halla actualmente en Argenteuil, donde lo están ensayando bajo la dirección de su inventor.

— El nuevo Goubet mide 8 metros de largo y tiene un diámetro de 1.75 metros. Tiene la forma de un largo cigarrillo y un desplazamiento de seis toneladas. El casco de bronce es de 22 milímetros de espesor en el centro y ocho en las extremidades. Pesa 6700 kilos y es movido por un motor eléctrico; las pilas pesan 800 kilos; el mecanismo 600.

— Luminarias provistas de cristales de 3 centímetros de espesor, permiten ver en todas direcciones.

— El Goubet para mayor seguridad tiene una quilla móvil del peso de 900 kilos, fijada en su centro por un tornillo que la une con el interior del casco. En caso de producirse un accidente, cuando el Goubet está sumergido, basculará un cuarto de vuelta á un sector dentado: en el acto la quilla móvil quedará libre y el barco aliviado remontará á la superficie.

— Todos los aparatos y accesorios están concentrados en la parte inferior, donde se halla el water-ballast; arriba de ese depósito, que se llena ó se vacía según los casos, encuátranse dos cajones

### Tienda «La Platense»

#### Liquidación de Estación

#### Gran rebaja de precios

— Aproximándose la estación de hacer compras para invierno, y teniendo luego existencia en Mercaderías de verano desde la fecha pongo en liquidación estas hasta el primero de Marzo del corriente año fecha en que terminará dicha liquidación.

— Los que quieran hacer pichinchas por poco dinero acuden á «La Platense» calle Colón esq. Montevideo donde serán bien servidos con muy buenos artículos.

— Los artículos á liquidar se componen de ROPERA, MERCERIA, BAZAR Y TIENDA, de ésta en géneros de estación, percales, géneros calados de fantasía lisos, floreados y abastones, satines fantasía, bengalinas, müsselines, piqué color y blanco, seda cruda, galatea, broches de hilo y algodón, casimires, sombrillas, paraguas, géneros para cortinas, variedad en pañuelos, medias y calcetines, abanicos, corbatas, géneros de seda negros y de colores e infinitud de artículos.

— Participo á mi numerosa clientela y demás público que tengo un permanente y completo surtido en almacenes para cercos y enfardadoras, zinc para techo, azufre, cal y demás específicos para la curación de animales; portland, baldosas, tejas, bolsas para lana y trigo, len forrajes maiz, afrecho y alfalfa, todo esto á precios módicos.

— Mercedes, Enero 12 de 1896.



